

El producto de la suscripción de este periódico, está destinado a favorecer a los tipógrafos sin trabajo.

Jaén 24 de Abril de 1933.

Todo por la clase y para la clase. Ayúdame y te ayudaré. No abandones la causa común. Defiéndela.

## Confusionismo y desconcierto

### La República merece el apoyo y defensa de los buenos ciudadanos

Dos años se han cumplido ya del advenimiento de la República. Dos años en que la diversa gama de inúmeros enemigos no han cesado ni cesan de hostilizarla, de atacarla arteralmente, empleando todos los más detestables medios, todos los procedimientos más reprobables, todas las armas más innobles. Para ello, buscan y rebuscan palabras, hechos, actitudes y situaciones de los hombres que la representan y dirigen, que anhelan con ansias sentidas que esa liberalísima forma de gobierno sea un hecho real, positivo y permanente en el alma de todos los ciudadanos, y sobre todo en la de aquellos que por habitar en apartados rincones del suelo patrio, no tienen de ella más que una ligera noción de lo que representa y significa en el concierto gubernamental de los pueblos, por culpa exclusiva de esas profundas y malsanas raíces que dejó en nuestro suelo la bien extinta monarquía, de las que retallan hijuelos de distintos matices y procedencias que se debaten en vano en aceptar lo que la omnimoda voluntad de pueblo se dió a sí mismo. La República. Fruto de esto, en buena parte es el estado de confusionismo y desconcierto en que al cabo de dos años nos encontramos, unido a las naturales consecuencias que lleva en sí transformaciones políticas de la índole por la que ha pasado España, imposibles de contrarrestar en la medida necesaria, como es el deseo de los gobernantes, de todos los españoles.

Choque y contrachoque de ideología, huelgas, en su mayoría provocadas por el cerramiento y cretinismo del capital, que se parapeta para satisfacer sus inconfesables intenciones, en el desequilibrio económico presente, que aun siendo delicado, les sirve de pantalla, en muchos casos, para paralizar la vida industrial y agrícola, especialmente. Es una resistencia pasiva que engendra la paralización de la arteria principal de nuestro pueblo, un procedimiento peligroso y antipatriota que enciende los pechos en santas rebelías, porque lleva el hambre y la desolación a miles y miles de hogares proletarios. Ese lapidario y terrible «Que te dé de comer la República», es todo un síntoma, es una rotunda afirmación de lo que decimos.

El jesuitismo, absorbente y atroz, las oligarquías políticas del convenido turno para el

disfrute personal del poder, el militarismo de entonces en su tercera parte, o mayor si cabe, frecuentadores de soarés y camarillas de intrigas y ambiciones, hicieron más, mucho más, por el advenimiento de la República que los mismos republicanos, que el pueblo, en suma, que fué a fin de cuentas el que la trajo e impuso, y no queremos meter en este fregado de alta responsabilidad nacional al ex rey, precisamente porque con su estulticia y escasa intuición de los últimos años de su francachelista reinado, fué punto cardinal, de lo que todos el país se alegra—exceptuando a la que han dado muy bien llamar *la caverna*, y sus auxiliares de distintos medios y procedencias.

Bien ido está lo que el pueblo echó a patada limpia sin violencia ni daño mayor para nadie. Pero los hombres que nos gobiernan, deben prestar mayor atención si cabe a determinados problemas económicos que urgen inmediata solución, dando de lado a personalismos más o menos discutibles, y a la política de enganche y banderías, dando preferencia a esos temas sociológicos que van en derechura directa al estudio profundo y certero de esos temas. Que los ciudadanos no padezcan hambre y miseria casi en colectividad, y que la sed de justicia sea aplacada convenientemente en aquellos que por ella claman, y que cuando haya que administrarla, sea igual para todos, porque si no, su célebre balanza será un emblema más, solamente un emblema más...

M. M.

## En Cervantes

El viernes tuvo lugar en Cervantes el recital poético del gran artista José González Marín, que tan grato recuerdo dejó en Jaén aún no hace un año.

La Sociedad Económica, organizadora del acto, a beneficio de sus escuelas, puede estar orgullosa del mismo y hay que felicitarla calurosamente.

El teatro presentaba aspecto magnífico y González Marín, que según los Hermanos Álvarez Quintero, recitando es una exaltación del pueblo y dice y evoca y representa y hace vivir ante quien le oye, sitios, imágenes, cantares y palpitaciones, del espíritu en conjunto armonioso, recibió a la terminación de cada poesía sendas ovaciones, muy merecidas.

La falta de espacio nos veda ser más extensos; ello no implica que rindamos nuestro ferviente aplauso a tan buen artista, esperando no seala última vez que lo admiremos en nuestro coliseo.

## Hay que cumplir con la ley Para las Compañías Eléctricas

Otra vez, en las columnas de RENOVACION. Y este es mi propósito, sea la que haga final en esta campaña. El Excmo. Ayuntamiento como el Sr. Ingeniero Jefe Industrial están dispuestos para que, de manera rotunda, queden eliminadas esas tarifas sin ley que las compañías eléctricas que suministran a Jaén tienen establecidas.

Desde luego, es para mí y para todos una satisfacción. La unión de autoridades, como de técnicos, es un paso seguro y el comienzo de una ruta, con final halagüeño. Únicamente un pequeño desagravio, porque en su día no hicieron uso de la capacidad mandataria para hacer desaparecer esa plaga que tanto ha dañado, valiéndose de la bondad del pueblo jaenense.

Los señores suministradores de fluido eléctrico deben reconocer que tanto las leyes como disposiciones, deben ser cumplidas con la mayor rapidez, para así demostrar que las direcciones de las respectivas industrias eléctricas, llevan con el mayor escrúpulo sus servicios, y son enemigas en todo momento a infringir la ley.

Pero, desgraciadamente, existe todo lo contrario de lo que debiera ser, y tan contrario; como prueba más evidente, he ahí cómo de manera muy descarada siguen su ruta, cobrando como antes, como si desconociesen la «Gaceta de Madrid», que de manera clara se lo dice el artículo 63 del Reglamento de electricidad, publicado en 19 de marzo de 1931.

Deben de reconocer que demasiado tienen los señores abonados con aguantar las elevadísimas tarifas de precios que, por *mano de obra*, sufren los que degradadamente o por desconocimiento, pasan a ser víctimas de las enormes coladuras, al confiarles un trabajo de instalación.

Y para terminar: a continuación de estas líneas, el amable lector como todos los interesados en esta campaña, pueden ver en el párrafo que reproducimos de la «Gaceta», la suerte que ha corrido la protesta elevada por los abonados al suministro de la Hidráulica Santillana de Madrid, al objeto de proveer ante las autoridades competentes las reclamaciones que conducen a la mejora de las condiciones en que aquél se efectúa:

Dice: «Este Ministerio ha tenido a bien disponer: Que se declare que la Hidráulica Santillana, S. A., no tiene derecho a percibir de sus abonados mínimo de consumo ni alquiler de contador; que por lo que al extremo de las reformas en las instalaciones particulares se refiriere, la Compañía Hidráulica Santillana, puede exigir a los abonados únicamente la reparación de deterioros y daños, así como que dichas instalaciones sean puestas en las condiciones que señala la orden de 20 enero de 1926; y que respecto a las fianzas, se mantenga el Orden jurídico establecido hasta que por una disposición de carácter general, se modifique el régimen de las mismas».

Como ven, otro documento que nos demuestra el fraude contra sus favorecedores. Esto quiere decir, que mientras las Compañías Linarenses y Jódar S. A., no aporten los datos ante Jaén de la legalidad de sus tarifas, no cesaremos en protestar, recordándoles no incluyan el *timbre móvil*, aminoren las ganan-

## Realidades de la semana...

*Reunión en la Alcaldía... Hay voces y más voces, escándalo y más escándalo por querer demostrar unos energúmenos cosas imposibles; y, después, un hombre que se harta de oír tantas majaderías y tantas sandeces y apostrofa lógicamente a los escandalosos con palabras más o menos duras, hijas propias del acaloro y no de la falta de cultura y de educación. Es decir, menos de lo que se merecían, ya que sólo defendían el particular interés...*

*Sabíamos que esto tenía que ocurrir más tarde o más temprano, dado la intransigencia cerril de la patronal; pero nunca creímos le tocara la china a un republicano, ya que por la Alcaldía han pasado otras personas más vehementes y más acérrimas, enemigas al decir del agente, de la clase capitalista y no se han visto disgustos ni sinsabores, habiendo habido asuntos para eso y para más. ¡Cosas veredes...!*

*Pero nunca es tarde si la dicha es buena, reza el refrán; es verdad. Y cuando todo se hace por la defensa del humilde trabajador, caiga el que caiga y rabie el que lo ha menester, y nunca con miras partidistas e intencionadas de quedar con todos bien, el aplauso que siempre la opinión le tributa, como ahora, es sincero y unánime. Por eso, nosotros le felicitamos y le alentamos en esa su campaña, campaña que marcará ruta al que le sustituya en el mando de la ciudad... si es que tiene ideas y... ganas de trabajar.*

¿Hace, hermano Lobo?

TITO ANGUNIO

## PLATILLAZOS

Por fin parece que se le va a dar aire al asunto de los contadores de electricidad.

Hemos visto en la Prensa el informe que la Comisión de Hacienda emitió en 29 de Marzo, y que en la sesión del 3 del actual acordó el Ayuntamiento hacer público por medio de los periódicos.

Nos parece muy bien y nos satisface que la Alcaldía lea nuestro periódico, ya que en el número anterior indicábamos algo sobre esto.

Ahora, ya saben los vecinos de Jaén que no tienen que pagar *ni una perra* por alquiler de contador ni por timbre móvil en los recibos por consumo de fluido.

Y ya que hablamos de cosas de electricidad, nos vamos a permitir hacer unas preguntas a ver si nos contesta alguien.

¿Es legal que las empresas de electricidad, por dar la acometida a los abonados, cobre dos pesetas como *mano de obra*?

¿Es legal también que por el concepto de acometida se le cobre a unos abonados *dos pesetas* y a otros se les quiera cobrar *ocho*?

¿Es legal que se les cobre a los abonados la caja de madera, etc. que para seguridad o resguardo del contador pone la fábrica?

Sr. Alcalde:

¿Puede decirnos S. S. qué pasa para que el concierto musical a beneficio de los obreros en paro forzoso no se celebre?

Suponemos que no será por culpa del Sr. Cuevas; si es que éste alega que tiene contratadas determinadas *film*, más vale que alegue que no quiere ceder el coliseo, porque el viernes anterior se celebró un acto ajeno al cine y que ha sido organizado mucho después de este concierto, ya que lleva un mes el molde hecho para tirar los programas en espera de que quiera el se-

ñor Cuevas. Si es que éste alega que tiene contratadas determinadas *film*, más vale que alegue que no quiere ceder el coliseo, porque el viernes anterior se celebró un acto ajeno al cine y que ha sido organizado mucho después de este concierto, ya que lleva un mes el molde hecho para tirar los programas en espera de que quiera el se-

S. FRONTAN.

ñor Cuevas.

Si es que antes cedió el teatro gratis—cosa siempre agradecida—y ahora no quiere, que lo diga, pero habilidades, no.

Así es, Sr. Alcalde, que ¿cuándo se celebra el concierto por la Banda Municipal a beneficio de los obreros sin trabajo?

Según leemos, D. Basilio y compañía van a lanzar en Jaén un nuevo diario titulado «La Reconquista».

Nos alegramos, por nuestros compañeros los tipógrafos parados. ¿Se acuerdan ustedes de un periódico que iba a salir hace unos meses y que si no recordamos mal se titularía «Nuevas»?

¿Y de otro semanario que también era *cosa hecha* y que si no nos informaron equivocadamente saldría con el nombre de «La Razón»?

Llega a nuestros oídos—y no lo creamos en modo alguno, ya que conocemos la seriedad del interesado—que un Secretario de cierto organismo oficial, impone su autoridad para que cierto gráfico sea indispensable en trabajos que hay que prestar en aquel organismo.

Sin duda que este señor Secretario no estará bien informado de las condiciones que reúne o tiene que reunir *su recomendado* para hacer tanto hincapié, como nos han asegurado hace, porque si lo supiera ¿cómo iba a decir las cosas que le atribuyen a este Secretario?

No creemos tan obtuso a este señor que se ponga en contra de los gráficos. ¡Cuidado!

El maestro Cebrián prepara—según nuestros informes—un concierto en la plaza de toros, para sacar de él el importe de unos trajes de verano.

Nos parece muy bien, ya que la situación del Municipio no es todo lo floreciente que sería de desear. Seguramente el pueblo de Jaén, demostrará a D. Emilio y a sus músicos las muchas simpatías que tienen y contribuirá generosamente al mayor éxito de este acontecimiento musical.

Porque será un acontecimiento, no hay duda.

EL PLATILLERO

Reflejos del ambiente

# Los modernos revolucionarios

La práctica nos viene demostrando de forma contundente, incluso a los que no hemos sido políticos, hasta que desapareció el nefasto régimen borbónico, que el confucionismo actual de los partidos no tiene razón de ser en la nueva estructuración política nacional.

Todo lo que representaban política de campanario o personalista, que es el antiguo cacique un poco disfrazado en la actualidad, pasó a la historia, porque sólo reflejaba la sumisión, el adocenamiento de unos cuantos servidores que servían de mesnada al señor feudal, mediante unos míseros panes de cebada o algunas monedas de cobre.

El régimen democrático en que nos desenvolvemos, ha intentado sepultar, aunque no de manera definitiva, los nombres propios, y sólo las magnas asambleas que representan la voz del pueblo, rigen con la omnímoda autoridad de la opinión los destinos nacionales.

Los tiranuelos de antigua envergadura, con alma de lacayo y corazón de Robespierre, no quieren darse cuenta del avance social que propugna el mundo entero, y pretende con una mal entendida democracia que no sienten, seguir actuando de «ilustre figurones» en las nuevas capillas ideológicas.

Por esto hay necesidad de purificar y aquilar en lo sucesivo, con el fin de que la República no sufra el menor quebranto, la esencia de los partidos políticos, su contenido social, y sobre todo la composición de los mismos, para evitar que al calor de una cuota mensual, un ambicioso o un vago puedan llamarse revolucionarios, aunque sólo sea de uralita.

Las capillicas (vulgo partidos políticos), todos merecen el máximo respeto, porque representan una ideología, y ésta aunque sea contraria a nuestros sentimientos, debemos respetarla para ser correspondidos, siendo esta forma de proceder la verdadera democracia y el postulado más fiel de la bien entendida libertad.

Lo que no es admisible, y hay que luchar con toda nuestra abnegación para conseguirlo, es que todo el que no sea trabajador manual o intelectual no debe ser admitido en las filas de ningún partido, porque estos adláteres son peores que alimañas venenosas que manchan con su aliento al honrado trabajador, y sólo persiguen las actas y los cargos para darse una vida regalada en tanto la humanidad perece de hambre.

Los vagos, los profesionales de la política, y los que mantienen el capital inactivo, son castas que deben anularse en la sociedad porque los repele la ética social de la República, y esto se consigue con la unión de todos los trabajadores sin distinción de matices, e incluso si preciso fuera, formando el frente único, para redimir de la miseria a tantos hogares hambrientos, en tanto el cupón se corta mensualmente con regularidad matemática.

No me convence algunos modernos revolucionarios de celuloide, porque mirados al microscopio aparece su esquema anatómico representando a un niño «bien» perfumado y con pantalón chanchullo diciendo a grandes voces... ¡Vivan las caenas...! A esto no hay derecho, en pequeñas dosis, les hubiera ido mejor; pero vamos, tan de pronto sentirse antropófagos, me parece una burla imperdonable.

SOEMA.

## De Administración

Rogamos a cuantos se hallan en descubierto con nuestro periodico, que dado el carácter del mismo y la primordial misión de socorrer con sus ingresos a los compañeros sin trabajo, procuren hacer efectivos los recibos pendientes, lo que le agradeceremos mucho.

## 15 PESETAS

diarias por fácil trabajo de escritura en casa (cualquiera localidad) «BIOSEMENTIA»

Horneros núm. 2 VALENCIA

# Manuel Campos Lucha

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS  
MARTINEZ MOLINA, 11. TELÉFONO 434. JAEN

Representación de Ayuntamientos.-Empresas industriales.-Certificados de Catastro.-Licencias de caza.-Cuotas militares.-Asuntos de Hacienda, Matrículas de automóviles.-Carnets de conductores.-Expedientes Junta transportes servicios públicos de viajeros y mercancías.

Pasaportes para visitar el extranjero

Emocionario espiritual de turista

# La Alhambra

Si alguna vez, una de esas tranquilas y agradables tardes del Otoño, vuestro espíritu, cansado del constante batallar, desea un poco de descanso, de esparcimiento. Si saturados de la augusta serenidad que por doquiera se respira en esas bellísimas tardes, a la hora del crepúsculo, en ese morir del día que en la misteriosa Granada es tan indescriptiblemente sublime, vuestros ojos ansían la contemplación de paisajes bellos llenos de luz, risueños, encaminad vuestros pasos por la empinada cuesta de los «Gomelez» y entrad en la Alhambra.

¡Va muriendo el día!

Poco a poco filtrándose en vuestro ser con mágica astucia, con suavidad de ensueño, va adueñándose de vuestra alma sobreecogida y admirada, deseo irresistible de unir vuestros pensamientos a la solemne e impotente calma que os rodea... Camináis en silencio, sin osar ni aún respirar bajo la bóveda de las amarillentas hojas de los vetustos álamos de la Alhambra.

Vuestra alma, arrobada y suspensa, siente con dulzura la intensa, la melancólica poesía de ese lugar, severo en sus ruinas, inmenso en su solitaria grandeza. Sentís profundamente la nostalgia, la melancolía de Granada.

Allá, vega adelante, azulean las montañas que cual gigantescos colosos, quieren ocultar a las miradas de fuera la huri del Occidente... El cielo de una transparencias infinita va tornándose rojizo, purpúreo; y al enviar su último rayo el orgulloso luminar del Universo, una tenuísima lluvia de oro corona aquellos altivos picachos. Y por sus laderas avanza medrosa, la niebla blanca, sutil, como el finísimo albornoz de una odalisca y, suavemente, delicadamente, va envolviendo los caseríos que, cual una bandada de palomas, destacan sus blanquísimas siluetas, orlando de pureza inmaculada la soberbia esmeralda, la incomparable vega granadina.

Estas tardes evocan turísticamente aquellas otras que en lejanos tiempos, cuando aún el verde estandarte de la media luna flotaba orgulloso y altivo en la elegante torre de la Vela, el sin ventura Abdalá, asomando su bermeja faz por algún ajimez de sus mágicas torres, contemplaba absorto aquellas puestas de sol suavemente melancólicas, infinitamente poéticas, y se estremecía y temblaba...

¡Granada, en tus bellísimos atardeceres otoñales, revive pujante tu altiva y misteriosa leyenda, doliente y cautiva!

Cuando los últimos rayos del sol doran las almenas de tus torres, tostadas como los atezados y curtidos rostros de tus fieros berberiscos, que en otro tiempo por ellas atisbaron con mirada de águila las huestes de Castilla, el alma de algún nazarita correrá medrosa por los silenciosos bosques de tu Alhambra, por las solitarias y mudas salas de tu Alcázar, buscando ¿quién sabe? su augusta grandeza, y al hallarla mutilada, profanada, huirá despavorido triste y lloroso!

J. CORRALES RUIZ.

A los dos años de República

# Las masas explotadas se orientan hacia su propio poder

Con frases de servil majeza describe «El Socialista» las glorias de dos años de República. «La quilla de la nave republicana corta mucha agua». No, señores socialistas; no es agua lo que corta, sino sangre de millares de obreros y campesinos. No ponemos en duda que son ustedes la «columna vertebral del régimen», y así lo confirma los mil pueblos de España donde «la impronta socialista» ha dejado su huella en endeble. Por ejemplo: Parque de María Luisa, Pasajes, Arnedo, Villa de Don Fadrique, Casas Viejas.

«El Socialista» reivindica para sí esas «glorias», pues siguen viendo en la República un instrumento revolucionario de regeneración nacional». También los obreros y campesinos reivindican para sí la venganza de sus hermanos ametrallados y fusilados por esta «República de libertad sin trabas», como cínicamente llaman los jefes socialistas. Libertad sin trabas, sí, pero para los máuseres de los civiles y de asalto; libertad sin trabas, sí para los «señoritos» y los frailes; libertad sin trabas, sí, para todos los verdugos monárquicos y para los criminales fascistas; libertad para encarcelar y asesinar obreros, para clausurar sus Sindicatos y amordazar su prensa, para que revienten de hambre. ¡Esa es la libertad sin trabas de que goza el pueblo español! Decididamente, no ponemos en duda que el cuño de los jefes socialistas avala la política contrarrevolucionaria del Gobierno de la República.

Con sangrienta desvergüenza, exclaman a continuación: «Esta es la República que quiere España». ¡Mentira! La República que quieren las masas laboriosas y explotadas es esa que reivindican los obreros socialistas y comunistas de Andalucía, que cruzan sus banderas, por encima de todos vuestros fulminantes anatemas, que os escupen en vuestros rostros de judas de la revolución, y que a vuestro frente único, confirmado y reforzado con la burguesía en el mitin de Bilbao os responden con el frente único de los obreros y campesinos, que, en imponente manifestación, hacen patente que ésta no es su República. Andalucía es la expresión de la voluntad que mueve y agita a toda la masa explotada del país, que hace dos años, con ingenua ilusión os elevó hasta el Poder. Hoy, los obreros y campesinos quieren su República. Ven claro que sólo ellos pueden resolver sus problemas.

Esto hace que a los dos años de

República, el problema del Poder se plantea ante las masas explotadas con toda agudeza. Frente a todas la contrarrevolución y de la reacción, que se preparan para instaurar una sanguienta dictadura que alargue e intensifique la explotación, la miseria de las masas, los trabajadores deben orientarse decididamente hacia la salida revolucionaria; esto es, hacia la instauración de su propio Poder; el Poder de los obreros y de los campesinos. No hay otro camino.

He aquí, por qué hay que caminar con pasos de siete millas hacia la creación y organización de los órganos que aseguren el triunfo: los Comités de fábrica y los Comités de campesinos. Esta es la consigna central y fundamental; por el momento. Intensificar estos Comités, nombrados democráticamente por todos los trabajadores. Convertir cada fábrica, tajo o cortijo en una fortaleza organizada de la revolución es nuestra más urgente y responsable tarea. Esta organización facilitará la tarea de la creación de los Soviets en los momentos decisivos y oportunos.

«M. O.»

## Un ataque a fondo contra los ferroviarios

Las consecuencias del fracaso—por culpa de los jefes socialistas y anarquistas—del movimiento de los ferroviarios, no se han hecho esperar mucho tiempo.

Ahora, inesperadamente, Empresas y Gobierno, de acuerdo, parece que han tomado la medida de suprimir la paga extraordinaria de abril, que todos los años tienen empleados y obreros de ferrocarriles.

Entre estos corre el rumor, mejor dicho, la noticia hecha de este ataque brutal, y empieza a extenderse una sorda agitación.

En efecto, la paga extraordinaria de abril significa, para 90.000 trabajadores de ferrocarriles, un alivio ligero y momentáneo, pero alivio al fin, de su situación económica.

¡Las Empresas y el Gobierno, para salvar a capitalistas y banqueros de la «crisis», no tienen inconveniente en atacar de un modo inesperado y brutal a estos 90.000 ferroviarios!

¿Es cierto que se intenta esto? ¡Ferroviarios! Estad preparados para responder a la provocación y al robo de vuestra paga extraordinaria.

## “LOS GABRIELES,”

GRAN CERVECERIA

Vinos finos de las mejores marcas.

Exquisitos aperitivos

Visitad este establecimiento y seréis clientes de él desde este mismo día

CONSUELO, 5

JAEN

# Pedro Camacho Galindo

ABOGADO

Tiene el honor de ofrecer a sus amistades y clientes su nuevo domicilio en Jaén, calle San Bartolomé, núm. 1

# Agencia Oficial de Negocios y de Préstamos

Para el Banco Hipotecario de España

Martínez Molina, 61 - JAEN - Teléfono 357

# ¡ASESINOS!...

# ¡Lágrimas!

# Asesinan a un obrero socialista

Los jefes socialistas no le dan importancia al hecho

La Prensa madrileña, en caracteres de escaso espacio, nos da cuenta del suceso. Mi camarada y amigo Mario Eduardo de la Viña—son camaradas y amigos míos todos aquellos que condenan la injusticia—se lamentaba ha poco tiempo, en una de sus admirables crónicas, de la falta del muerto acostumbrado del que necesariamente un año y otro muere de hambre y de frío, y hambre mucho más voraz cuando sabe la víctima-muchas horas-que otros tienen hartura; el frío es más gélido también si sabemos que hay roperos repletos de abrigos que nadie se pone.

enciando, el alevoso asesinato que cometieron la rapacidad de unos, la indiferencia de otros y la impotencia de muchos.

No importa. Es así como tiene que ocurrir para que la rebeldía se adueñe de los corazones sensibles. Sólo de esta forma nos damos exacta cuenta de lo que puede ocurrirnos mañana, de lo que podemos esperar de esta sociedad hipócrita y corrompida, de esta clasificación de tahures y parias, de hartos y hambrientos, de vestidos y desnudos.

¡Asesinos! ¿Quién juzgará a estos fraticidas? Los juzgará el alto tribunal de los explotados, la soberana voluntad de los productores de lo creado, los despojados de cuanto les pertenece, los «exigentes» que diría las manadas de hipopótamos de manos esortijadas y corazón encallecido.

Mario, amigo mío, y no se escribir, no me dejan los autócratas adquirir cultura para llegar a las fibras más sensitivas de mis hermanos, me obligan a ganar el pan mío y el de ellos—los que nada hicieron nunca—con el sudor de todo mi cuerpo. Ni Dios pudo hasta hoy hacer cumplir su mandato: Ganarás el pan... Por eso no creo en él. Y digo farsantes a quienes pretenden presentármelo sentado sobre una nube, triángulo sobre la cabeza y nimbo de gloria rodeándole. No, no creo que Dios consienta en que unos hermanos se lucran con lo de otros y otros mueran de inanición.

¿Inanición? No. Mentira. Una frase formulista, de un tecnicismo desconcertante por su frialdad. No. Una y mil veces no. Digan claro, sin palabras que no entienden muchos hermanos de la muerte, que la mataron sí, que murió de hambre, que la negaron lo que prodiga generosa la madre Naturaleza: el alimento.

También este año trajo su ofrenda negra, su cadáver correspondiente, su renglón a añadir en la lista de los que hacen aquellos templos de que hablo, que tienen abrigos que dan frío a los pobres que carecen de calor; este año ha sido la primavera, la estación que saludan con sus trinos los pintados pajarillos, la época en que nos sentamos sobre el tapiz que cubre el campo y miramos a la ciudad grande, en tanto que cojemos puñaditos de fresca hierba. ¡Asesinos! ¿Por qué la habéis matados?

No podemos creer en seres de potencia sobrehumana. Tampoco en lo que llaman buenas obras. Todo es una mentira. Son formulismos con los que cubris vuestras infamias, vuestros crímenes.

COLOFON

Sascarmo cruel, tajante, de agudeza de estilete. Paradojas de la vida. Se llamaba Paz. Paz quien vivió en continua guerra con la Misericordia. Paz. Sólo ahora lo ha conseguido. Y para lograrlo, para alcanzar tan preciado don, ha sido necesario entregar la vida en la feroz lucha.

¿Quién podrá, cuando los cuatro hijos—dos mejor—de esta pobre mujer sean hombres, convencerlos de que su pobre madre murió?...

PAULINO VILLAR.

Madrid.

Siga el tenor, fuente rebeldía, anunciando nuevas guerras, muertes que al hombre aterran, feroces carnicerías.

\*\*

Siga la opresión, arma liberadora, asesinando a proletarios que claman contra el corsario de la fauna explotadora.

\*\*

Siga ese robo sin tino, la orgía, el aplastamiento, el vil encarcelamiento, todo vuestro desatino.

\*\*

Siga, siga vuestra manía vuestra cruel represión, la canallesca función, que aumenta la rebeldía.

SANTILLANA

## Visitar el BAR REGIONAL

es hacerse asiduo cliente de la casa. Los ricos aperitivos como sus vinos, es una demostración sincera de su acreditado servicio.

## BAR REGIONAL

TELEFONO 247 - JAEN

El Socialismo dice que «la emancipación de los trabajadores ha de ser obra de los trabajadores mismos», esto es, que no cabe esperarla de ningún partido burgués, por avanzado que sea, sino que la han de alcanzar con sus propios esfuerzos los mismos obreros.

## El verdugo

Viéndome estrechar la mano, benevolente y afable, de los pequeños y humildes, que tengo por mis iguales, la suya me dió el verdugo para que se la estrechase, mas yo retiré la mía, porque aborrezco la sangre. —¿Por qué mi mano no estrechas? —Porque la mía no manche. —¿No soy acaso tu hermano? —No; Caín no lo es de nadie. —La Ley me hizo su instrumento. —¡Ley santa! ¡Instrumento infame! —Mi padre es también verdugo. —Odia al verdugo, ama al padre. —Manchado a este mundo vine. —No hay manchas que no se laven, con lágrima, si adquiridas; con sudor, si originales. En vez de verter, restaña sangre de tus semejantes. Empuña una noble esteva, en vez de un cuchillo infame, y te diré en mis canciones: ¡Hijo del trabajo, salve!

ANTONIO TRUEBA

## Gran Confitería

«LA PURÍSIMA»

DE

ANTONIO MURO

se sirven bodas y banquetes todo confort y economía

Todos los obreros socialistas se habrán enterado, seguramente, con indignación de lo ocurrido en Alcolea de Tajo. Las bandas fascistas, organizadas por la conjunción monárquicollerrouxista, han asaltado a tiros un mitin socialista y han asesinado a un obrero. La actividad de los asesinos fascistas ha pasado de este modo de las amenazas verbales, de la simple declamación retórica, a los hechos criminales, a los asaltos y asesinatos. El peligro que nosotros hemos venido señalando con tanta insistencia y exactitud, se demuestra ahora de una manera palmaria. Los obreros socialistas, los trabajadores de todas las tendencias pueden comprobar ya, ante una prueba tan indiscutible, la veracidad y la magnitud de la amenaza fascista y, consecuentemente, la urgencia de aplatarla en seguida.

Pero ante la realidad tangible de los crímenes fascistas, los jefes del socialismo, impertérritos en su tradición política derrotista, continúan desarmando a los trabajadores y entregándolos inermes al ataque de las bandas criminales. Tanta indignación, como el mismo crimen de Alcolea de Tajo, tiene que producirles a nuestros camaradas, los obreros socialistas, la manera cómo lo relata «El Socialista».

Sin darle ninguna importancia, perdido en un rincón de las grandes columnas que dedica a los discursos gubernamentales de transacción con el lerrouxismo, como si se tratara de un menudo incidente de taberna, aparece en «El Socialista» la noticia. En toda ella, desde su texto hasta su colocación, se ve e propósito de esconderla a los trabajadores socialistas y de impedir que el conocimiento de los infames caracteres del crimen determinen la indignación y la acción adecuada de los obreros.

Esto es, sencillamente, una canallada. Cuando las bandas fascistas se lanzan resueltamente al asesinato, contener a los trabajadores, disimular los crímenes del fascismo, es una colaboración manifiesta con los criminales. Los jefes socialistas saben muy bien, porque se los ha demostrado hasta la saciedad la dolorosa experiencia de Italia, Alemania, Polonia, Hungría, etcétera, que al fascismo sólo puede aplastarse con la acción armada y organizada de los trabajadores. Todo lo que sea eludir la formación de las milicias antifascistas de obreros y campesinos, todo lo que sea disminuir

el espíritu combativo de los trabajadores, ocultando o disimulando la significación de los crímenes fascistas, no es, en la realidad de la lucha, sino una complicidad criminal con el fascismo. Los jefes socialistas lo saben, y, sin embargo, aquí, en España, como en Italia y Alemania, practican conscientemente esta complicidad y consuman así una nueva y más abominable traición al proletariado.

Los obreros socialistas comprenderán, sin duda el significado de esta política de claudicaciones y sus consecuencias. Precisamente ahora, aleccionados por las justas e insistentes directivas del Partido Comunista, los trabajadores de toda España organizan activamente la lucha eficaz contra el fascismo. La acción de los obreros de Villarrubia de los Ojos, de Astorga, de Lugo, etcétera, etcétera, contra las provocaciones fascistas de los monárquicos y lerrouxistas, indica que los trabajadores comprenden con exactitud el sentido y el carácter de la lucha contra el fascismo. Y no sólo contra éste, sino, además, con idéntica intensidad, contra sus agentes y cómplices.

Esta es la actitud que deben asumir todos los obreros y campesinos, y, en particular, los socialistas. Las enseñanzas de los últimos acontecimientos deben ser recogidas por éstos y determinarlos a unirse con los demás trabajadores a formar milicias antifascistas para luchar juntos, implacablemente, por los medios más adecuados y eficaces, contra las hordas criminales del fascismo y contra los jefes derrotistas cómplices de ellos.

## Tupi Ideal

CERVECERÍA

MANUEL ANGUITA

Especialidad en VINOS FINOS

TELÉFONO, 311

MARTÍNEZ MOLINA, 93 — JAÉN

100 PESETAS

mensuales a profesionales empleados, cabezas de familia, etc. Ocupaciones complementaria decorosísima todo el año. Concursos-premios. (Extraordinarios desde 20 pesetas diarias.)

APARTADO, 440 - VALENCIA

## Exhalador "WOLFF"

Registrado y bajo la protección del Ministerio de Trabajo, Comercio e Industria como de clase 33 del nomenclátor técnico Oficial Español.

Productor de exhalaciones balsámicas y odoríficas de grata y confortadora sensación de bienestar. CALIENTA - REGENERA AMBIENTES - CURA DISNEA - PERFUMA - HIGIENIZA - DESCONGESTIONA BRONQUIOS. Posee raras virtudes para varios usos de UTILIDAD PÚBLICA - DE FÁCIL USO Y MANEJO.

Estuche 100 EXHALADORES WOLFF: 25'50 pesetas, franco portes. Pagos: CONTRA REEMBOLSO. GIRO POSTAL o CHEQUE - BANCO.

E. MARTZ, APART. CO. CENTRAL 935. M. HEROS 83, 1.º D.ª MADRID (ESPAÑA)

## Jacinto Cruz y Compañía

MADERAS

Vergara, 4

JAEN

Teléfono 226

MARTÍNEZ MOLINA, 109

## Al volateo

¡Vaya nuestro aplauso, señor Pasagali!

Hemos leído en «La Mañana» toda la bilis que le arrojan los agrarios por su actitud, francamente republicana y al lado de la justicia y la razón.

¡Así se hace y eso es lo que hacía falta desde que entró la República!

Deje usted que lo comparen con otros honrados Alcaldes de la provincia, con tal de no igualarse a esas alimañas que al siliar a los trabajadores por hambre boicotean con razón de causa a la República.

Tenga por seguro, señor Pasagali, que con esa actitud presta un gran servicio a sus ideales y al de los trabajadores, que son los únicos y de los cuales jamás hay que separarse.

¡Digna, dignísima, ha sido su actitud con los que no merecen ni el aire que respiran; con esos despechados monarquizantes sin conciencia y sin corazón, con esas bestias que no tienen más luz que la del día y viven cargados de oro y egoísmo, de rebeldía educada en un ambiente tiránico y cruel, contra aquellos que todo se lo producen a costa de de su sangre y privaciones¡.

¡Bien, señor Alcalde; pero muy bien!

«El mundo entero acude a Roma a recibir la bendición del Soberano Pontífice».

Ya dice claro una nota qué clase de mundo va a recibir esa clase de bendición.

Príncipes, ministros plenipotenciarios, jefes de Gobiernos y aristócratas de muchas partes. En total: la genuina representación de la tiranía mundial en su máxima plenitud de maleantes irresponsables y cuajadores de leyes que impunemente inculpan sus delitos.

¡Gentuza y nada más que gentuza, que humildemente se arrodillan ante su padre, el Papa!

«...Están en Jaén. Y nosotros y con nosotros muchos más, estamos también aquí, dispuestos a cantárselas a Pasagali, como antes a don Evaristo, y a cantárselas a Morales, y a Peris, y a Esbrí, y dispuestos también a cantárselas al propio señor Gobernador, al propio Gobierno...»

¡Qué miedo!  
Ya lo saben, señores; los catolizantes y agrarios están dispuestos a cantarles a todos; pero no sabemos qué clase de canturreo nos traerán, si serán los *vitatorios* o cante *jondo*, o el *miserere*.

De todas maneras parece que están dispuestos. aunque sea para tomar... lo que les den...

¡Qué miedo, señores, y qué desventurados son esa canalla, según Casiano demuestra en sus biliosas *Notas* diarias!

¡Ahora, que eso de que viene el *coco*, queda bueno para ellos!

Aún no ha salido el diario «Nueva», anunciado desde hace algún tiempo, y ya se dice de la salida de

otro gran diario que se llamará «La Reconquista» (del cerrojo, el candado y las cadenas que el 14 de Albril del 31 desligó a España de la tiranía y le dió la libertad), apadrinado por los radicales de Lerroux.

Con todo, nosotros, naturalmente, resolveremos con esos diarios, (si salen...), nuestra penosa crisis de trabajo; pero creemos que si esas empresas no acuden a tiempo, cuando nos echen la *visuá* para que vayamos al trabajo de los mismos, nos van a encontrar sin alientos; porque, la verdad, chiquitos tenemos que están criando más telarañas en la garganta que los pavos de *Manolo*.

¡Paciencia y resignación, es lo que decimos muchas veces!...

¡Pero el tiempo pasa y el remedio aún no llega!

¡Seguiremos esperando!

«Quiéren saber los carcotradi de la «Aldea Carca», el por qué no va reintegrada la solicitud hecha al Ayuntamiento por los albañiles para la destitución del Arquitecto?»

Por dos razones: la primera, por la misma razón que antes de la República no necesitaban las entidades católicas solicitar nada de las autoridades para celebrar cualquiera de sus actos, ni tenían que reintegrar libros ni nada y todo lo hacían hasta incluso con el apoyo moral y material de las Corporaciones oficiales, como lo demuestran, entre otras cosas, la célebre coronación de que existe en San Ildefonso y que le dicen los católicos Virgen de la Capilla.

Otra de las razones, es sencillísima. Si el Ayuntamiento, como la Diputación y el Estado, tuvieran a su servicio personal de la confianza del régimen actual, como los monárquicos los tenían, ustedes no sabrían muchas cosas de las profundidades de esos organismos, pues este régimen les dá a ustedes una libertad y una tolerancia que no merecen, cosa que antes no nos permitían a los republicanos, imponiéndonos por ser tales una corrompida religión llena de desvergüenza y corruptela de todo género.

Esas y muchas cosas no tienen derecho a saberlas quienes no tienen deberes para con la República, pues es de la única manera que con saña y en su propio terreno más duramente la combaten.

¡Esos funcionarios hay que limpiarlos, por la dignidad de la República y por la de sus hombres!

### VITRIOLO

## ¡No hace falta repetirlo!

La casa MANOLÉ es la única que vende los vinos que Vd. desea paladear, a 0'60 céntimos el LITRO.

SAN VICENTE, 1 JAEN

CONFITERIA "LAS COLONIAS,"  
Julián Delgado

Martínez Molina JAÉN

## LA CASA DE CORREOS

### Ya era hora

En la última sesión de nuestro Ayuntamiento se habló de la Casa de Correos de Jaén, y se acordó encargar a nuestros diputados a Cortes hagan gestiones en Madrid para evitar que otra capital, como pudiera ocurrir ahora con Santiago de Compostela, se lleve lo que tanto tiempo venimos luchando por conseguir.

Ya era hora que alguien se ocupara de este importante asunto. Más de un año hace que regresó la comisión de fuerzas vivas que fué a Madrid para solucionar la huelga del Ramo de Construcción, y por entonces se afirmó de una manera categórica que durante el transcurso del año 1932 se invertirían en estas obras más de 200.000 pesetas, pero por desgracia no ha ocurrido así, promesas y nada más.

Después, se afirmó de una manera más rotunda que para primeros del año 1933 el señor Galarza, subsecretario de Comunicaciones por aquel entonces, vendría a colocar la primera piedra, y ocurrió lo que antes: promesas.

Siempre pasa lo mismo: mucho prometer y en realidad nada; cobrar y vuelta a cobrar.

Pues es llegado el momento que la Cámara de Comercio iniciadora de la construcción de la Casa de Correos, en bien de sus afiliados, tome cartas en el asunto y cite a una reunión en la que tomen parte el Ayuntamiento, la Diputación, el señor Gobernador, los Diputados de la provincia y todos los organismos representativos de la Industria y el Comercio, además de la Prensa local, para que de una vez para siempre se tomen los acuerdos necesarios y definitivos para conseguir la realización de esta benefíciosa obra para Jaén y evitar, a la vez, el peligro que corremos como ya hemos apuntado al principio.

Nosotros cumplimos con nuestro deber advirtiéndoles el peligro que corre este asunto a quienes tienen la obligación de subsanarlo.

Con que manos a la obra, que ya es hora.

## LOS "AMIGOS DEL ARTE"

Para el próximo día 2 de Mayo, tiene organizado la Sociedad cultural «Amigos del Arte», un homenaje en honor al insigne poeta jienense Bernardo López García.

Dicho acto tendrá lugar en el Paraninfo del Instituto provincial, en el que tomarán parte don Juan Ortiz Lozano como Presidente de la Sociedad, don Federico de Mendizabal, don José Samaniego, Presidente de la Audiencia provincial, y el ilustre hombre público don Jerónimo Bugada Muñoz, a quien se le hará entrega en dicho acto, como final de programa, del título de Presidente honorario de la Sociedad.

También se interpretará un selecto programa musical por un sexteto organizado por el notable Maestro Cebrián, en el que tomarán parte destacados elementos de la localidad y un pianista de verdadero valor, cuyo triunfo ha obtenido recientemente en el Ateneo de Madrid, tendrá a su cargo un recital de piano.

## CASOS Y COSAS

Los católicos de Jaén han aprovechado el *besa-pies* de Jesús Nazareno para desplumar a las gentes como chinos.

¡Cuántas *perras gordas* cayeron dentro y fuera de la bandeja!

Y no es sólo esto, sino que además se nos quiere hacer ver que Jaén es netamente católico, por el hecho de que acudieran en ese día a la iglesia: la jovenzuela retozona, la casada fresconaza y la viuda picante; demostrándonos con sus hechos que no fueron a ver a Jesús con la devoción que el caso requiere, sino que aprovecharon esa oportunidad para formar en las colas, mientras el novio, el amante, el primo o el *amigo* se entretenía en madurarle un poquito más el contorno.

¡Como que algunas entraron *verdes* y salieron moradas!

¡Es esto catolicismo o hipocresía?  
¡Pobre Jesús! ¡Cómo te habrán puesto los piés de carmín tus frívolas hijas!

El mismo día por la noche, se reunieron unos cuantos señores para conmemorar el segundo aniversario del advenimiento de la República, y para no ser menos que los otros, como monos de imitación, también  *echaron el guante*, o por lo menos, mejor dicho, pasaron la bandeja a propios y a extraños.

¡Señores, señores, como está el patio!

El sábado de gloria, hubo otro acto de conmemoración de franca camaradería, se dieron vivas a España, a la República, al Gobierno, a los Guardias de Asalto; sólo faltó uno: el de Casas Viejas.

Para que vean ustedes si somos desgraciados con los Alcaldes; ahora que íbamos a tener uno un poquito enérgico, resulta que con eso de las incompatibilidades no puede ser.

¡Suerte que tenemos!

¿Y de los nombres que se dan para ocupar la Alcaldía, saben ustedes algo?

¡Que no?

Si, mejor es no saberlo, para no ponerse de mal talante. Pero he de decirle a ustedes, que los hay de todas castas: socialistas, republicanos, radicales y hasta republicanos socialistas con recientes fotografías de nazareno con la túnica del Cristo de la Buena Muerte.

¡Sí señor, buenos republicanos.

Al señor Castillo Folache no le ha caído muy bien que el señor Gobernador no autorice la salida de la procesión de Jesús y en un artículo publicado en *República*, titulado *Mi protesta*, le dice yo no sé cuantas cosas.

Lo extraño es que, si el señor Castillo es tan católico como quiere demostrar en su artículo, no se viera ese día por ninguna parte y menos que sentara su protesta personal, que es lo menos que debió hacer y no venirse ahora con una serie de consideraciones que más bien que protesta es una poquita ceba a su clientela.

¡Pobre Castillo, qué poca te queda para derrumbarte!

### TIZONAZOS

Hijo de Joaquín García Torres  
HOJALATERIA Y CRISTALERIA

Reparación de Guardabarros  
y Radiadores de Automóviles  
Bernabé Soriano, 28 y 30 - JAÉN

## Ayuntamiento de Jaén

### Cédulas personales

Alcaldía-Circular.

De conformidad con lo dispuesto en la Instrucción de 4 de Noviembre de 1925 para la exacción del impuesto de Cédulas personales, queda expuesto al público, por diez días, en esta Casa Consistorial, el padrón a que se refiere dicho impuesto, durante cuyo período de tiempo y a partir de su publicación en el «Boletín Oficial»; cinco días más, se admitirán reclamaciones justificadas en el Negociado de Estadística de este Ayuntamiento para su informe.—El Alcalde, Antonio Pasagali.

## LOS ALQUILERES

Bajo el mismo título que el que encabeza estas líneas, se publicó en este periódico un artículo en el que se me quería para implantar en esta Capital una ASOCIACION DE VECINOS que pusiera coto a las abusivas rentas que por algunos caseros se cobran por alquiler de pisos.

A este requerimiento no he podido contestar antes, aun cuando mi deseo hubiera sido contestar inmediatamente, pero ante el cúmulo de asuntos y trabajo que sobre mí pesan, violentando mi voluntad he tenido que permanecer callado durante unos días.

La ASOCIACION DE VECINOS INQUILINOS que por el articulista es desconocida existe en Jaén con estatutos ya presentados y aprobados así como con asuntos presentados ante los Tribunales.

Por la Asociación, que me honro en presidir, fueron presentados 16 revisiones de contrato y TODAS han sido ganadas con una rebaja que representa de un 25 a un 30 por ciento de la cantidad que figuraba en contrato.

Aparte de las revisiones se han conseguido mejoras para el inquilino en varios asuntos transigidos.

Además se han despachado unas 100 y pico de consultas para TODO VECINO DE JAEN FUERA O NO ASOCIADO.

Dicho esto a guisa de prólogo he de hacer constar que la Asociación fué fundada en el mes de Mayo de 1931 y su vida OFICIAL continúa aun cuando por falta de recursos carece de domicilio y por apatía del vecindario, por ignoracia o por falta de valor cívico se vé reducida a la mas mínima expresión.

¿Quiere RENOVACION hacer campaña pro-Asociación de vecinos?

Las señales son afirmativas y yo, a pesar de que solo he recibido disgustos, desengaños, desagradecimiento e injurias, estoy dispuesto con toda mi buena voluntad a poner cuanto esté de mi parte para el resurgimiento de esta Sociedad tan precisa para la vida del inquilino.

A las ordenes de todos.

Jaén a 21 Abril de 1.933

RAMON DE SAN JUAN

## DAVID FUNES

(ANTIGUA CASA LIEBANAS)

VINOS - CERVEZAS - VARIADOS APERITIVOS

Calle Turroneria JAEN

## BODAS

La casa que mejor las sirve RESTAURANT

IDEAL - BAR